
「鉛山唯紙利天
下。」鉛山在宋元
時期手工造紙業就

相當發達，所產土紙以「妍妙輝光」著
稱於世。明朝中葉，鉛山是江南地區五
大手工業區之一，與松江的棉紡織
業、蘇杭二州的絲織業、蕪湖的漿染
業、景德鎮的製瓷齊名。據有關史料
記載，清乾、嘉、道年間，鉛山從事
手工造紙的人員約佔全縣人口的十分
之三四，槽戶2,300有餘，日產土紙槽
塊不下1,000餘擔。至民國時期，鉛山
紙仍有關山、毛邊、連史、京放、表
芯、書川、放西、捲筒、毛太和黃表等
10餘個主要品種。
解放前夕，鉛山紙槽大多停產，紙店

相繼倒閉，土紙貿易銳減，紙市一蹶不
振。新中國成立後，現代工業發展迅
速，機製紙張大量生產，廣泛應用，土
紙因相形見絀而產量甚微，逐漸退出歷
史舞台。 ■香港文匯報記者 王逍

與當今許多造紙廠不同的是，走進鉛
山連四紙的生產車間，沒有任何異味，
反而散發出淡淡清香。這要歸功於鉛山
連四紙的原料是嫩毛竹，就連藥水也是
從植物中提取，毛竹變成紙料後需經幾
個月的日曬雨淋，自然漂白。
巨大的紙槽裡，紙漿水在循環流動。

工人們正在一旁熟練地抄紙：手抓簾

皮，往紙槽洞口上下各抄一次，一層極
薄的紙就形成了，堆疊在木榨床上，再
烘乾整理即可。章仕康說：「抄紙是極
為關鍵的步驟，手法要巧、力度要勻。
一個人想要抄紙，沒有兩到三年，很難
練成。一根毛竹不過20元(人民幣，下
同)，但加上人工消耗和生產周期長，生
產1噸的成本約10萬元，很高啊！」

江西省的鉛山連四紙是以嫩毛竹、當地
泉水為原料，配以水卵蟲、野生獼猴

桃籐、剡籐、雌黃等，經多次生物發酵，弱
鹼蒸煮，天然漂白，一張好紙需72道工
序，歷時一年方可製成。46歲的章仕康是
當地熟知鉛山連四紙製作技藝的3人中最年
輕的一位，也是國家級非物質文化遺產
（鉛山連四紙製作技藝）代表性傳承人，
現任江西省含珠實業有限公司（受鉛山縣
政府授權委託生產鉛山連四紙的唯一一家企
業）生產車間主任。

無文字記載瀕臨失傳
章仕康是江西省鉛山縣天柱山鄉佛寨村人，
世代以手工生產連四紙為生。他說：「我們先
祖在宋朝時期就開始造紙，一代一代傳過來，
到我已經是第十三代。」對於自己的躬行實
踐，章仕康表示「『片紙不易得，措手七十
二』，鉛山連四紙製作有72道工序，每一道
都要有耐心，砍竹子、踩紙料、抄紙等多個步
驟需要消耗很大體力。立春前後，忙着上山砍

竹；夏天焙紙時，身子就像在火爐裡；冬天抄
紙時，雙手一直泡在冷水裡。」
鉛山連四紙製作技藝沒有具體的文字記

載，歷來靠師傅口傳身授，代代相傳，傳授
方式封閉；另一方面因其生產周期長、工藝
複雜、成本高，逐漸被市場淘汰。接班父親
之後，他揮別自產自銷的時代，參與村辦造
紙廠，手工造紙技藝得到暫時性延續。
1997年，村辦造紙廠倒閉，章仕康不得不
放棄造紙，外出打工養家糊口。他說：「那
些紙張的品質很好，但是賣不出好價格，直
到倒閉，還囤積了不少存貨。那時，我的心
裡有點遺憾，但謀生活要緊，沒有覺得保護
先祖的遺留是我的義務，沒有覺得這是民族
傳統文化的流失，也達不到那種高度。直到
2006年鉛山連四紙製作技藝列入第一批國家
非物質文化遺產名錄時，熟悉製作技藝的人
不過3人，其中有80多歲的老師傅。」

政企合力復甦傳統產業
據含珠實業藝術總監甘讓生介紹，2007

年，鉛山縣啟動傳統產業復甦工程，扶持江
西含珠實業有限公司研究恢復連四紙製作技
藝，建設連四紙製作技藝傳習所，復甦72道
古法造紙技藝。
章仕康和老師傅們研究，致力於將傳統造

紙技術與現代工藝結合，降低生產成本。經
過多方合力，含珠實業日生產連四紙6,000
多張，先後開發了用連四紙製作高檔書封
面、個性名片、名信片等。
他續說道：「沒有政企合力，鉛山連四

紙應該是不會重現世人面前。生產鉛山
連四紙是難賺快錢，需要很大勇氣。前
段時間，含珠實業因資金鏈斷裂，員工
工資已停發 8個月，掌握古法造紙技藝
的紙工們陸續流失，公司運行幾乎陷於
癱瘓。如果不能挺過去，企業將倒閉，包
括逾1,000萬元人民幣、數萬次實驗在內的
前期投入將打水漂。還好連四紙歷史和發
展境況得到了社會各界的關注，政府、民
間的支持援助讓連四紙的發展窘況得到暫
時的紓緩。」

「鉛山連四紙質地潔白瑩輝，細嫩綿密，平

整柔韌，有隱約簾紋，防蟲耐熱，永不變色，

有『壽紙千年』之稱。鉛山連四紙在古時多用於貴重書籍、碑帖、書畫、扇

面等，明代崇禎年間毛氏汲古閣出版的《十七史》可見其蹤影，故宮博物

館、國家圖書館、北京榮寶齋今用其修復古籍，當今一些比較講究的書

畫家也會用其創作。鉛山連四紙製作技藝，自中唐時竹紙工藝的昇華至

今，已有上千年歷史。如今，受現代工業文明的巨大衝擊，第十三代繼承人

章仕康感歎「『片紙不易得，措手七十二』」，這種古法工藝的流傳之路一

波三折，他感歎「我前後帶過上百位徒弟，只希望能將這門技藝傳承下去，

但很多人最後都流失了。」 ■香港文匯報記者王逍江西報道 鉛山唯紙利天下
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■章仕康說，連四紙的原料是嫩
毛竹，要先將毛竹剝離成竹絲。

香港文匯報記者王逍 攝

■■鉛山連四紙製作成的高檔經書鉛山連四紙製作成的高檔經書。。
香港文匯報記者王逍香港文匯報記者王逍 攝攝

■■第十三代繼承人章仕康表示第十三代繼承人章仕康表示，，最好的最好的
鉛山連四紙質地潔白瑩輝鉛山連四紙質地潔白瑩輝，，細嫩綿密細嫩綿密，，
平整柔韌平整柔韌，，有隱約簾紋有隱約簾紋，，防蟲耐熱防蟲耐熱，，永永
不變色不變色。。 香港文匯報記者王逍香港文匯報記者王逍 攝攝

鉛山連四鉛山連四紙紙7722工序工序
指尖演繹千年文明指尖演繹千年文明
傳承人復活古法傳承人復活古法 歷波折守護技藝歷波折守護技藝
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■最原始的鉛山連四紙生產作
坊。 香港文匯報記者王逍 攝

新世界尖東重建項目料後年落成美世指數：60%受訪者不滿意強積金

港上月出口升7.1%遜預期
香港文匯報訊 香港出口連續三個月上
升，最新貿易數字顯示，4月份本港整體
出口貨值3,054億元，按年升7.1%，但大
遜彭博調查12.5%增幅的市場預期。政府
發言人昨表示，環球經濟改善，商品出口
在4月份顯著增長，主要是由輸往多個亞
洲市場出口的穩健增長所推動。
發言人進一步指出，環球經濟狀況逐漸
改善，未來應會繼續為香港出口表現帶來
支持。
然而，外圍環境仍然面對各種不明朗因
素，特別是美國利率正常化、英國「脫
歐」及美國和歐洲在政策和政治方面的發
展、保護主義情緒可能升溫，以及不同地
區的地緣政治局勢緊張。政府會繼續密切
留意有關情況。

港產品出口貨值跌2.1%
政府統計處公佈，繼3月份錄得16.9%
的按年升幅後，4月份轉口與港產品出口
合計的商品整體出口貨值為3,054億元，
按年升7.1%。其中4月份轉口貨值為3,021
億元，上升7.2%，而港產品出口貨值則下
跌至33億元，跌幅2.1%。同時，繼3月份

錄得13%的按年升幅後，4月份商品進口
貨值為3,395億元，按年升7.3%。4月份錄
得有形貿易逆差341億元，相等於商品進
口貨值的10.1%。
今年首4個月的商品整體出口貨值按年

升9.4%。其中轉口貨值上升9.5%，而港
產品出口貨值則上升3.1%。同時，商品進
口貨值上升9.8%。期內錄得有形貿易逆差
1,449 億元，相等於商品進口貨值的
11.1%。

輸亞洲出口貨值升9.4%
按國家或地區作分析，本港4月份輸往

亞洲的整體出口貨值上升9.4%。此地區
內，輸往大部分主要目的地的整體出口貨
值錄得升幅，尤其是印度（升96.9%）、
台灣（升30%）、越南（升18.5%）、泰
國（升17.8%）、馬來西亞（升14.2%）
和日本（升9.8%）。
輸往內地的整體出口貨值亦上升4.1%。

另一方面，輸往新加坡和韓國的整體出口
貨值則錄得跌幅，分別下跌 8.8%和
2.7%。
除亞洲的目的地外，輸往其他地區的部

分主要目的地的整體出口貨值錄得跌幅，
尤其是英國（跌 12.6%）和美國（跌
1.9%）。同時，輸往德國的整體出口貨值
則上升6.5%。
同期，來自大部分主要供應地的進口貨

值錄得升幅，尤其是韓國（升35.3%）、
印 度 （ 升 35.3% ） 、 菲 律 賓 （ 升
30.0%）、新加坡（升14.5%）和馬來西
亞（升12.3%）。來自內地的進口貨值亦
上升4.5%。

2016年來本港出口表現
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總體出口
（億港元）

2,998.72

2,044.84

2,753.60

2,852.74

2,915.00

2,965.19

3,044.65

3,096.70

3,280.19

3,137.26

3,409.35

3,403.40

2,962.99

2,417.07

3,218.95

3,053.89

按年變幅

-3.8%

-10.4%

-7.0%

-2.3%

-0.1%

-1.0%

-5.1%

+0.8

+3.6

-1.8

+8.1

+10.1

-1.2%

+18.2%

+16.9%

+7.1%

香港文匯報訊（記者 陳楚倩）美世昨
推出首個香港人對強積金滿意指數調查，
今年4月份進行的調查結果顯示，該指數
在100為滿分的情況下錄得50.3，約60%
的受訪者表示「不滿意」，只有11%的受
訪者對目前的強積金制度感到「滿意」，
而臨近退休人士對強積金制度的滿意程度
較年輕僱員為高。

臨近退休人士滿意程度較高
在這一組表示「不滿意」的受訪者中，
相比較成熟的僱員，年輕僱員滿意度似乎
較低，當中55歲以上的受訪者的平均滿意
度指數為66.4，而35歲至54歲的平均滿
意度指數為47.3， 20歲至34歲的更只有
45.59。
美世投資諮詢業務部總經理王玉麟昨表

示，對於年輕僱員來說，退休計劃似乎是

一件遙遠的事情，未必需要立即面對，有
些人更希望把現有的資金投資到其他渠道
中。
當被問及對現行強積金制度有多了解

時，超過六成（61%）的受訪者認為自己
「認識」或「很認識」，只有7%將自己
評為「不了解」。
調查結果亦顯示，受訪者的認知程度與

其對強積金的滿意度存在正面的相關性。
認為自己對強積金制度「不了解」的人士
的平均滿意指數為42.1，而認為自己具有
「認識」強積金制度的人士滿意指數則為
47.5，認為自己「很認識」強積金制度的
人士平均滿意度指數更為52.8。

倡針對不同階段提供教育
他建議強積金教育應針對不同人生階段

的僱員而定制，調查指出，強積金認知程

度與滿意度有正面關係。
雖然政府已盡力宣傳，但市民對強積
金有既定印象。因此，雖然宣傳活動鋪
天蓋地，但認知度未有顯著提升。他建
議所有持份者，包括政府、強積金供應
商以及僱主加強合作，提供強積金相關
資訊。
政府於4月推出預設投資策略(DIS)，調

查結果顯示，香港僱員可能並不了解「預
設投資」及其為不希望主動管理強積金組
合人士提供的選擇。當問及他們對「預設
投資」的認知時，只有38.2%的受訪者表
示「了解DIS是什麼」，而有40.1%「知
道其存在，但不了解是什麼」，另外還有
21.7%表示「不知道DIS存在」。
王玉麟指，因應個人需要及目標，僱員

宜每年檢視其強積金組合最少一次。「預設
投資」可能為不希望或不知道如何自行選擇
基金的人士提供額外的選擇。
要填補這個知識上的缺口，所有持份者包
括政府、強積金供應商及僱主的合作是十分
重要的。

香港文匯報訊 新世界發展（0017）昨表示，前
尖沙咀新世界中心重建項目「Victoria Dockside」
預計2019年全面落成啟用，項目投資26億美元
（約202.8億港元），提供300萬平方呎總樓面。

投資203億 提供300萬呎樓面
公司表示，Victoria Dockside將提供甲級辦公

樓、集團旗下酒店品牌香港瑰麗酒店（Rosewood
Hotel）、豪華服務式住宅—瑰麗府邸（Rose-
wood Residences）。
新世界中心重建工程在2013財政年度全面啟

動，地盤項目坐落尖沙咀海旁核心地段。
公司表示，項目命名「Victoria Dockside」，其

中Victoria代表維多利亞港，而Dockside就是指該
地址前身的藍煙囪碼頭。昔日的藍煙囪碼頭毗鄰當
年的九廣鐵路尖沙咀站，在1910年代是環球航運
及物流樞紐，連接香港及世界各地。
該碼頭除了有助奠定香港的地位，作為通往遠東的
大門，也擔當重要角色，推動香港成為全球最繁忙的
港口。■美世王玉麟。 陳楚倩攝

■4月份本港整體出口貨值3,054億元，按年升7.1%，但大遜彭博調查12.5%增幅的市
場預期。圖為香港貨櫃碼頭。 資料圖片


